

LE MADAWASKA

La Cie d'Imprimerie du Madawaska

EDMUNDSTON, N. B. 12 FEVRIER 1920

G.-E. DION, Administrateur

Les Acadiens pensent à l'Université de Montréal

Le pays d'Évangéline veut faire sa quote-part. On organise des comités.

LES DIRECTEURS

L'appel au patriotisme du sang français sur le sol d'Amérique pour l'œuvre de reconstruction de l'Université de Montréal a son retentissement de deux côtés du pays. Voilà que tout à coup, hier, le Comité Central de l'œuvre reçoit un écho de l'Acadie, pays d'Évangéline, qui, d'une intonation énergique, nous une série de comités composés d'hommes d'initiatives et qui ont saisi l'exemple que la vieille France, cette semaine, donnait, en souscrivant à l'œuvre, donnant ainsi au monde entier une adhésion non équivoque au projet. Hier soir, le comité exécutif de l'œuvre de reconstruction était avisé de la formation, par les Acadiens, les comités suivants, avec quartiers généraux au No 1918 rue St-Denis, Montréal.

Patron d'honneur. — Mgr J. A. Richard, P. D.
Président. — Dr. Edmond D. Aucoin.
Vice-Président. — Dr. Anselme Léger.

Secrétaire. — Edmond L. Aucoin, E. E. M.
Directeurs. — M. M. Vital Richard, Maurice Turbide, Victor Gaudet.

Comité d'honneur.
Patron. — Mgr Edouard Leblanc, évêque de St-Jean, N. B.

Présidents. — Hon. Sén. P. Poirier, Mgr Dugas, Y. G. Mgr Ph. Belliveau, P. D.

Vice-présidents. — Hon. Dr. D. V. Landry, Mgr B. J. Duce, P. D. Mgr A. E. Côté, P. D.

Secrétaire. — M. A. J. Donnet, de la Société de l'Assomption, l'abbé Thomas Albert.

Comité des Universités.
R. P. Courtois, DD Séminaire d'Halifax; R. P. L. Guertin, Ph. D. D. D. Université St-Joseph, N. B.; l'abbé J. Racine, B. A. Université St-François Xavier, N. E.; R. P. A. Brand, C. J. M. Université Ste-Anne, N. E.; l'abbé Nazaire Poirier, B. A. Collège (Université) St-Dunstan, I. P. E.; R. P. Lebastard, C. J. M. Collège du Sacré-Coeur, N. B. Université.

Directeurs.
Hon. Arsenault, ancien premier ministre; Dr. Fred Richard, l'abbé P. C. Gauthier, D. D. l'abbé A. E. Monbourquette, M. A. Dr. C. E. Gaudet, l'abbé A. Melançon, l'abbé H. D. Cormier, Dr. A. Sormany, l'abbé François Daigle, Dr. R. L. Melançon, l'abbé J. M. Deveau.

Les Livres

L'Antidote contre la mauvaise presse, par le R. P. K. Bissonnette, O. P. St-Hyacinthe.

Cette brochure d'un religieux dominicain est une étude très complète sur la presse et peut-être la plus complète chez-nous sur cette matière.

Le R. P. Lamarche a fait la préface de cette brochure de quarante huit pages, sortie des ateliers de la Tribune.

D'un format modeste, cette bonne brochure contient une matière abondante, ordonnée avec art et science.

Le P. Bissonnette divise son livre en quatre chapitres: *La presse, — Doctrine des papes, — La presse et ses vices, — Devoirs des prêtres et des fidèles.*

Les chapitres eux-mêmes sont bien divisés, et ainsi la lecture en est facile et aisée.

L'auteur réserve les enseignements des Papes et des Evêques sur cette importante question de la presse.

La question de la presse est une question extrêmement importante. L'influence de la

Pour le Collège du Sacré-Coeur TOUJOURS A MIEUX

Mais oui, il en est de notre souscription comme des produits de certaine industrie célèbre, laquelle avait autrefois arboré comme devise ces trois mots quelque peu ambitieux: toujours à mieux!

Toujours à mieux! c'est, semble-t-il, le mot d'ordre que se sont donné les amis de l'éducation, les patriotes zélés qui rêvent de doter l'Acadie d'un nouveau collège destiné à remplacer le collège du Sacré-Coeur, et à faire revivre les belles et bonnes traditions.

Dans ce but, les préparatifs de la campagne qui va incessamment s'ouvrir le ralliement de tous les cœurs généreux et dévoués, se poursuivent méthodiquement et activement. Chacun y met du sien, en attendant que tous y aillent largement de leurs bourses.

La voie royale de la générosité sera, du reste, amplement tracée devant toutes les bonnes volontés. Il suffira d'emboîter résolument le pas derrière tous ceux qui ont déjà inscrit leurs noms au livre d'or, que la charité vient d'inaugurer en faveur du collège du Sacré-Coeur, et dont nous avons déjà publié la première page.

Nous en continuons aujourd'hui l'intéressante publication.

Qu'on nous permette de placer en marge de celle-ci le nom vénéré de l'éminent Cardinal Bégin qui a tenu à exprimer, d'une manière sensible, sa sympathie pour notre œuvre, en mettant à sa disposition la somme de \$100.00 piastres.

- Rév. M. Jos. Lévesque, Tracadie. \$1100.00
- Rév. M. E. Martin, St. André. 1500.00
- Rév. M. J. Chiasson, Rustico (P. E.) 100.00
- Dr. Aucoin, Montréal. 25.00
- Rév. M. Moïse Lantaigne, Athol. 400.00
- Rév. M. J. Doucet, St-Charles. 500.00
- Rév. M. Albert Poirier, Ste-Marie de Kent (Dioc. de St-Jean) 25.00
- Supérieure Générale de la Ste-Famille, Sherbrooke, P. Q. 25.00
- Frères des Ecoles Chrétiennes, Montréal. 20.00
- Rév. Père Provincial des Clercs de St-Viateur, La Trappe d'Occa. 25.00
- Petits Frères de Marie, Herville, P. Q. 10.00
- Dames du Sacré-Coeur, Halifax. 10.00
- Rév. M. F. D. Léger, Cocagne (Dioc. de St-Jean) 100.00
- Rév. M. Jos. Trudel, Ste-Marguerite. 500.00
- Rév. M. Cajetan Poirier, Ste-Thérèse. 200.00
- Rév. M. Théophile Haché, Paquetville. 200.00
- M. B. Laberge, Montréal. 100.00
- M. Jean Paul Chiasson, Lamèque. 100.00
- Rév. M. Romain Robichaud, Charlo. 1000.00
- Rév. M. Félix Dugal, Drummond. 1500.00
- M. le Docteur Albert Sormany, Edmundston. 600.00

Le Secrétaire du Comité de Propagande.

lecture. Il faut le lire attentivement et même relire des pages deux à trois fois. Voilà pourquoi plusieurs qui ont lu "sur mer et sur terre" blâment *L'arriviste* et ne l'aiment pas.

Que ceux-là se détrompent, car *L'arriviste* quoiqu'un peu philosophique et difficile à lire, est un livre excellent, qui sera goûté et aimé.

La chanson du paysan, par N. Gingras.

Voici un volume de poésies canadiennes, édité avec soin par les ateliers de l'Action Sociale Catholique de Québec.

M. L. J. Doucet a fait la préface de ce charmant recueil.

M. Gingras chante son pays avec des vers ardents et bien rythmés.

Nous souhaitons un grand succès à l'œuvre poétique de ce québécois qui s'applique à chanter la beauté de nos champs et l'harmonie de nos campagnes.

Même sang, par Jean Féton.

Je viens de finir la lecture de cette petite pièce de vers. Cette petite pièce chante la gloire du 22ième notre beau et fier régiment Canadien-français.

Même sang, est un petit recueil émouvant, simple et charmant à lire.

On peut se le procurer chez l'auteur à Arborfield, Saskatchewan.

León du Lac

Lettre du Dr E. Simard

Monsieur le Rédacteur,

Il est quelquefois pénible de réserver ses opinions dans certaines circonstances, mais la délicatesse commande autant à la parole qu'au cœur; et c'est pour cette raison, que, comme commissaire d'école, je me suis abstenu de me prononcer l'autre soir, à l'assemblée spéciale, sur une motion aussi ridicule qu'incompréhensible faite par Monsieur le docteur Laporte. Et, si je prends la liberté de vous envoyer ces quelques lignes, Monsieur le Rédacteur, c'est à titre de contribuable et de commissaire du district scolaire dont j'ai défendu les intérêts avec toute l'ardeur dont j'étais capable et conduit à bonne fin une cause que M. Laporte condamnait d'avance à l'assemblée de juillet, 1919, en faisant contre le docteur Sormany et moi-même des imputations malveillantes qui n'étaient pas plus vraies que la motion dont il s'est fait l'auteur, le soir du 9 courant.

Cette motion a pour effet d'adopter au bureau des commissaires d'école un bureau d'avisaires composé de deux membres, pour régler, dit-il, les questions importantes qui se présentent devant les commissaires.

Je n'ai aucun doute sur la compétence des membres de ce bureau d'avisaires qui jouissent d'une longue expérience des affaires publiques, et des affaires en général, comme je suis certain du même avantage possédé par M. S. Burpee. Mais là où l'idée devient ridicule c'est d'obliger deux citoyens d'assister aux assemblées du "Board of Trustees" pour représenter les contribuables. Les commissaires d'école qui les ont élus par le peuple ne les ont élus que pour les représenter complètement dans le système de représentation dans l'empire britannique, pays démocratique où le peuple gouverne par ses représentants.

Si ce nouveau système doit être en force, il est malheureux de pas en avoir eu la jouissance au temps que M. Laporte était maire qui par ses exploits incohérents au conseil faisait périr les finances de la ville. Cependant, je comprends les convoitises de M. P. Laporte, et s'il veut bien accepter, je suis prêt à résigner en sa faveur. Mais je demanderais de bien vouloir me dire, dans le prochain numéro du "Madawaska", si la motion qu'il a faite comportait un vote de non-confiance? Si tel est le cas, la situation devient grave et le bureau des commissaires d'école doit résister. S'il ne répond pas, c'est qu'il n'a pas agi sérieusement; il ne faut donc pas s'en occuper.

AVIS

Avis est par la présente donnée que M. Emil Marmell a été nommé par la ville, Inspecteur d'installation électrique. Avis doit lui être donné assez tôt pour permettre l'inspection du brochage dans les murs.

Toute personne désirant avoir une connexion pour l'éclairage, force motrice avec le système de la ville doit premièrement obtenir un certificat d'inspection.

Thos. Guerrette
Secrétaire-Trésorier

NOTICE

Notice is hereby given that M. Emil Marmell has been appointed by the town, inspector of all electric wiring for lighting and power purposes. Notice must be given soon enough to the Inspector to permit inspection of wiring inside walls.

Persons desiring a connection with the town's electric system for lighting etc must first obtain certificate of the Inspector.

Thos Guerrette
Sery-Treasurer

La compagnie MUTUAL LIFE OF CANADA assure les femmes et les hommes aux mêmes conditions. Les dix sexes reçoivent les mêmes avantages. Justice égale pour tous. Aux dames d'en profiter.

LA BANQUE PROVINCIALE DU CANADA

Siege social: MONTREAL
Capital Paye et Surplus \$3,000,000.00
Actif total, au delà de \$34,000,000.00
95 succursales dans les provinces de Québec, Ontario, Nouveau-Brunswick et l'île du Prince-Édouard.

10—Vous pouvez déposer vos argents toujours remboursables à demande et recevoir 3% d'intérêt l'an; les dits intérêts étant capitalisés ou payés tous les six mois, le 30 juin et le 31 décembre de chaque année.

20—En vertu de règlements particuliers à cette banque, les argents confiés à son département d'épargne sont contrôlés par un comité de censeurs. Ces messieurs examinent mensuellement les placements faits, en rapport avec ces dépôts, assurant ainsi aux déposants la plus grande protection possible.

30—Pour la commodité de tous, des dépôts de toutes sommes, depuis \$1.00 un dollar sont acceptés au département d'épargne.

Deux ou plusieurs personnes peuvent aussi ouvrir un compte conjointement.

Nous sollicitons respectueusement votre encouragement et votre patronage

Succursale à Edmundston: F. H. Bourgoïn, gerant local.

M. RAPHAEL DOUCET
1072, rue DeMontigny, Montréal,
affaibli au point de ne pouvoir plus travailler, se fortifie en employant les

PILULES MORO



M. RAPHAEL DOUCET

"Malgré une faible constitution, j'ai toujours travaillé et tenu ferme à l'ouvrage. En avançant en âge les fatigues se sont fait ressentir plus fortement, puis ce fut un épuisement général. Je ne mangeais plus et devins incapable de travailler. En employant les Pilules Moro je me suis fortifié; l'appétit est revenu, la digestion se fit parfaite et je pus bientôt retourner à l'ouvrage. Je me sens maintenant tout rajeuni et ai bonne santé. M. Raphael Doucet, 1072 rue DeMontigny, Montréal.

HOMMES MALADES, écrivez à la Compagnie Médicale Moro qui vous indiquera les moyens de faire vos forces et de recouvrer votre santé. Demandez un blanc de traitement qui vous aidera à donner les détails voulus.

Les Pilules Moro sont en vente chez tous les marchands de remèdes. Elles sont aussi envoyées par la poste, au Canada et aux Etats-Unis, sur réception du prix, 50c une boîte, \$2.50 six boîtes.

Toutes les lettres doivent être adressées à: COMPAGNIE MEDICALE MORO, 272, rue St-Denis, Montréal.

Lisez 'Le Madawaska'